

ESCRIPCIÓN

En la capital, no men. . . pesetas 125
Fuera de la capital, 6 meses. . . 425
Portugal, trimestre. . . 700
Demás países extra-jeros. . . 900

NUMERO DEL DIA, 3 cents.
Idem, sábado, 10 id.
25 centesimos, 75 id.

PAGO ADELANTADO

NOTICIERO SALMANTINO

DIARIO IMPARCIAL DE LA NOCHE
(DOS EDICIONES DIARIAS)

ANUNCIOS

En 1ª p. ana. 1 penit. linea
En la edición nocturna, 0,50 linea.
En 2ª p. ana. 1,25 linea.
Término en 15 en ab. 50 centesimos.
En 1ª plana, 0,10 p. ana.
Comunicados, precios convencionales.

Esquelas mortuorias

De 22 pesetas a 1,50, según plans y dimensiones.

PAGO ADELANTADO

OFICINAS Y TALLERES: CALLES DE ZAMORA, 11, DUPLICADO Y PEREZ PUJLO, 10.—TELÉFONO NÚMERO 66

EDICIÓN PARA LOS CORREOS DE LA TARDE

A LOS ANUNCIANTES
El periódico de más circulación en la región castellana es el NOTICIERO SALMANTINO

LA POLÍTICA y la prensa madrileña

Vamos a reproducir, muy extracto, pues el espacio de que disponemos no nos consiente otra cosa, el juicio que ha merecido a nuestros colegas de Madrid, la Asamblea del partido liberal.

De El Globo:
«Así, el hecho es este, rudamente expuesto: No hay jefe.»

«Después de esta prueba decisiva de la Asamblea, sería vano lamentarlo. No puede haber más curador del daño que tal realidad sponga, que el tiempo.»

«En las actuales condiciones, sería torpe acudir a votaciones nuevas.»

—El Liberal:

«Pese a las intrigas secretas, a las votaciones públicas y a las maniobras de todas clases, la primera condición para que surja el nuevo partido liberal, el partido liberal democrático que las necesidades de la patria y del tiempo, y aun otras necesidades de orden secundario requieren, es la desaparición de esos grupos y residuos, de cuya aviesa indole vimos ayer una prueba póstuma y de cuya funesta acción subsisten indelebiles huellas en la memoria de España.»

—El Correo Español escribe:

«Hemos dicho más de tres veces, y los hechos nos han dado la razón, que el problema de la jefatura del partido liberal era sencillamente un problema insoluble. Para hacer afirmación semejante bastaban con saber que en ese partido no hay programa ni ideas, sino ambiciones y apetitos; y con estos datos bien se podía, sin echárselas de profeta, vaticinar una catástrofe. Eso ha sido la Asamblea de ayer: manifestación de odios irreductibles, de enemigos irreconciliables, de aspiraciones que nunca jamás podrán coincidir; nueva e incontestable prueba de que el partido que dirigió Sagasta ha muerto para siempre.»

—Del Diario Universal:

«La solución que conserve la unidad del partido liberal ha de buscarse fuera de las personalidades de Moret y Montero Ríos, y al menos lince descubre que no hay en el partido liberal más que otra persona, que por su historia y sus prestigios pueda encarnar esa solución: el marqués de la Vega de Armijo. Sólo su jefatura puede ser aceptada al mismo tiempo por moretistas y monteristas: sólo su nombre puede ponerse al frente de las fuerzas liberales, sin que exerce los enconos y precipite la división.»

—El Imparcial:

«Es de absoluta justicia reconocer que la escasa mayoría obtenida por el señor Montero Ríos se debe a los votos de los amigos del señor marqués de la Vega de Armijo. Después de la negativa del ex presidente del Senado a ejecutar lo que, según el señor marqués, convino para el caso que ayer se presentó, es de suponer que esos votos faltan moralmente en el escrutinio.»

—Del Heraldo:

«El partido liberal fué, ya no es. Se reunieron cuatrocientos y pico de señores, que aseguran representar al país y detrás de ellos no hubo masa, opinión, voluntad, criterio, en los grandes problemas nacionales. Votaron por un nombre, no por una idea. Votaron este ó el otro trust del caciquismo, no las libres organizaciones del trabajo. La interinidad continúa, y un partido que al cabo de un año no sabe imprimirse una dirección, elegir un candidato, no le queda otro remedio que ir en coro de plañideras, llorar sobre el sepulcro de la basilica de Atocha y después disolverse.»

El Nacional pone en salsa el debate de altura sostenido anteayer en el Congreso por Moret y Canalejas:

«Moret propuso la alianza con Francia ó Inglaterra. No es muy ambicioso. Mejor sería concertarnos con toda Europa. Si en la cuestión del Mediterráneo se entienden Inglaterra y Francia, ¿para qué nos necesitan? Y si no se entienden, ¿cómo pactar con las dos?»

«Y este ha sido el debate de altura.»

El Universo juzga que Villaverde y Maura, las dos primeras figuras actuales del partido conservador, son igualmente necesarias a este partido, si es que quiere de veras constituir un organismo serio para gobernar el país. Preseindir de cualquiera de ambas, equivaldría en el partido conservador a un suicidio.

De un artículo titulado «La inquietud política» que publica Camilo de Maeztu en La Correspondencia de España, es el siguiente párrafo:

«Lo que no saben, lo que no quieren saber los hombres del Congreso, es que la única manera de conseguirlo, si es que les queda forma de salvarse, sería desender del andamio, ir al pueblo, vivir su vida, sentir sus ansias y por nerso resueltamente, incondicionalmente a su servicio, porque cuando un país sumiso y silencioso como era el nuestro, llega al grado de agitación febril que hoy ven hasta los ciegos, ni las amenazas ni las promesas lo reducen a pasiva obediencia mientras subsista el estado político de cosas.»

Noticias generales

Pasan de 1.200 los obreros que han solicitado la pensión para ir al extranjero, concedida por el decreto del señor Gasset.

A partir del 16 del actual los Ayuntamientos deberán de dar principio a los trabajos preliminares para la formación y confección de los padrones de cédulas personales que han de regir en el año de 1904.

Por real orden se ha dispuesto que los corresponsales del Banco de España no tributen por contribución industrial, sino por el impuesto de utilidades, aplicándoseles el gravamen de 10 por 100, fijado en el número 1.º del artículo 1.º de la ley de 27 de Marzo de 1900.

Los que se dedican a operaciones de giro, cambio y descuento, pagarán con arreglo al número 37 de la tarifa de contribución industrial.

Desde primero de Enero próximo se aplicará la ley en todo rigor a los individuos sujetos al servicio militar, que hallándose dentro de los años de duración del mismo, se encuentren sin la debida autorización, fuera de la residencia en que oficialmente figuren, ó hayan dejado de pasar la revista.

Telegrafian de Bruselas que ha fallecido en aquella capital, a consecuencia de un ataque de apoplejía el presidente del Senado belga señor conde de Ursel.

En Sofía se ha verificado con gran solemnidad la reapertura del Parlamento. En el discurso de la corona que fué leído en ese acto se dice que el país procurará mantenerse en relaciones cordiales con Rusia y las demás naciones.

El príncipe fué aclamado en la carrera a la ida al Parlamento y a la vuelta al Palacio.

Se dice que los hijos de Rozano, el ministro de Hacienda italiano que se suicidó hace unos días, habían arrebatado a su padre varios documentos para servirse de ellos y explotar el escándalo contra su padre, vendiéndolos.

En el boulevard San Michel, de esta capital de Francia, el conde Korný, de veinticinco años, de nacionalidad húngara y estudiante de la Escuela de ingenie-

ros, armado de dos revólvers, uno en cada mano, y en un arrebato de furia, los ha disparado sobre otro estudiante a quien hirió en una mano, contra una sirvienta que resultó herida en una cadera y contra el portero, que también fué herido.

El presidente de Venezuela ha constituido nuevo Gobierno, el cual determinará el tiempo de duración del mandato presidencial.

El nuevo ministro de Hacienda italiano ha manifestado que el Gobierno seguirá igual política que el anterior y que está dispuesto a apoyar y respetar el tratado y política de la triple alianza, que es la garantía de la paz.

Zaragoza.—La Cámara de Comercio de esa ciudad, ha celebrado sesión para tratar del banquete con que se obsequiará al ministro de Obras públicas, durante su estancia en esta capital.

Teniendo en cuenta que el Casino Mercantil puede disponer del salón de fiestas, se celebrará en éste el banquete, aunque para ello tenga que limitarse el número de asistentes.

Esto ha sido iniciativa del señor Paraiso.

La prensa aplaude calurosamente la iniciativa del periódico de Barcelona La Vanguardia, llevando a la práctica desde luego el descanso dominical y en su consecuencia acordando no publicar número los días festivos para proporcionar descanso a sus empleados.

El Correo dice que si no se aprueba en el Parlamento dicha ley, estando conformes con ella los firmantes de la enmienda; en cuanto se refiere a los periódicos, desde luego podría llevarse a la práctica.

Varios mecánicos de Cádiz que marcharon a Filipinas, han regresado a esta ciudad por negarse a acceder a las exigencias del gobierno yanqui, que les obligó a ir a las islas.

La patriótica actitud de unos y otros es muy elogiada.

Ha salido de Orense con dirección a Veria la caravana de húngaros cuyo jefe es Jorge Bomba.

Es esperada en aquella ciudad una caravana de rusos que según parece viene con propósitos de agredir a aquellos.

Los rusos están disgustados contra los húngaros porque éstos atribuyeron a los primeros el rapto de unas jóvenes de su tribu.

PARA OBREROS

Protegidos por fuerzas de la guardia civil han trabajado ayer y anteayer algunos huelguistas en las minas de Riotinto. La mayoría persisten en la huelga, solicitando aumento de jornal y disminución de horas de trabajo. La Compañía sigue sin acceder a las peticiones de los huelguistas. El Gobernador civil ha celebrado una conferencia con los obreros, y el jefe de la mina, a fin de buscar una solución honrosa para ambas partes. Han llegado 100 guardias civiles de la Comandancia de Cádiz para impedir que se altere el orden.

Los obreros han celebrado en el campo varios mítins para ponerse de acuerdo, quedando en todos ellos dispuestos a la resistencia.

Carece de fundamento la versión que dice que en Neva está el foco principal de la huelga.

Lo que hay es que en este pueblo habita mayor número de obreros que en Riotinto y otros pueblos de la zona minera.

La prueba es que en los mítins ha habido obreros y oradores de todos los pueblos cercanos.

En Oviedo se celebró una velada en la Sociedad de tipógrafos para conmemorar el cuarto aniversario de su fundación. En el Centro obrero se ha verificado un mitin de solidaridad en favor de los metalúrgicos en huelga. Se han reanudado los trabajos en la fábrica «La Amistad».

En Bilbao los vocales de la Comisión de Reformas Sociales prosiguen sus trabajos. Anoche celebraron una importante conferencia con una Comisión del Circulo Minero.

Mañana y pasado darán tres conferencias en la Academia de Derecho.

Una Comisión del Circulo Minero ha visitado al gobernador militar para quejarse de la conducta que observan las Agrupaciones socialistas de la cuenca minera.

Manifestó la Comisión que se halla dispuesta a mantener con energía sus derechos.

En la reunión celebrada por la Cámara de Comercio se aprobó un mensaje, en que se pone de relieve los desmanes cometidos en forma de coacciones y atropellos, así como los daños ocasionados a los intereses particulares.

Protestan de los hechos anárquicos ocurridos durante el 27 y el 28 de Octubre.

Se nombró una Comisión que se trasladó a Madrid para hacer entrega del mensaje.

En Lugo han celebrado una reunión en el Gobierno civil los obreros herrereros declarados en huelga y los patronos, sin que el gobernador haya logrado una avenencia entre unos y otros.

Al salir de la conferencia, varios de los huelguistas se situaron frente al taller de coches de Mato Corral, provocando con sus amenazas a los obreros que siguen trabajando. La prudencia de éstos ha evitado desgracias, que hubieran sido irremediables.

El gobernador, con celo y actividad dignos del mayor elogio, ha adoptado medidas encaminadas a impedir desmanes, y se confía en que su tacto y su prudencia conseguirán con más ó menos trabajo dar una solución satisfactoria a la huelga.

Los constructores de carruajes y aserradores celebraron una numerosa reunión en el local de la Federación republicana, para pedir la jornada de nueve horas, el descanso dominical y el 50 por 100 de jornal en el aumento de horas extraordinarias. Si los patronos no accedieran, ya han convenido los obreros en declararse en huelga.

Los maestros de escuela
En un artículo que ha publicado El Globo nuestro paisano don Fernando Araujo, nos da cuenta de la envidiable suerte que disfrutan los maestros de escuela españoles.

Hay en nuestra patria 5.000 maestros (los aristócratas del Magisterio los llama el aristalista) que cobran, después de grandes fatigas, 825 pesetas. Otra tanda tan numerosa ó más que la anterior, que perciben 625. Generalmente necesitan de quince a veinte años para obtener tal prebenda.

1.400 maestros gozan de 500 pesetas anuales y 1.900 tienen sueldos comprendidos entre 250 y 500 pesetas.

2.500 maestros están dotados con la enormidad de 250 pesetas. Los hay de 200, de 125, de 100, de 90 y hasta de 62,50.

«No hace mucho—dice el señor Araujo—se jubiló a uno de esos maestros, con cuarenta años de servicios, y teniendo derecho a los cuatro quintos del sueldo (el máximo de la jubilación), le quedaron como premio a su titánica labor cincuenta pesetas anuales!... Pero, ¿a qué compadecerle, si todavía quedan maestros en el servicio activo de la enseñanza con 45 pesetas de sueldo?»

SECCIÓN RELIGIOSA

Mañana; Santos Román y Máximo. San Román mártir.—Este santo era diácono de un pueblo de la jurisdicción de Cesárea en Palestina. Cuando se encendió el fuego de la persecución dejó el lugar de su morada para ir a exhortar a los cristianos, a combatir valerosamente contra los enemigos de la Religión Cristiana. Con la misma idea y lleno del ma-

yor celo por la gloria de Dios, hizo por el mismo tiempo otro viaje a Antioquia para fortalecer y animar a los cristianos de dicha ciudad que se hallaban expuestos a las más dolorosas pruebas.

Como era natural, este vivo deseo de extender la religión de Jesucristo, y de alentar y confirmar en ella a sus profetas, le proporcionó la singular honra de ser glorioso mártir del Señor. Habiendo, pues, llegado a la corte del rey Aslepíades, le pareció que algunos cristianos que estaban en la cárcel vaciaban, y exhortándoles a permanecer constantes hasta el fin, les recordó las delicias del cielo, y a desdicha eterna del infierno. Instado el juez a semejante atrevimiento, lo hizo prender, y después de haber mandado que le azotasen y descarnasen todo el cuerpo, lo condenó a ser quemado vivo.

El emperador Diocleciano que llegó a la sazón a Antioquia creyó que este suplicio no era bastante: ordenó que se suspendiese la ejecución, y que se le cortase la lengua hasta la raíz. A pesar de esto, el glorioso mártir no perdió el uso de hablar, continuando siempre en exhortar a sus hermanos a no amar más que al Dios verdadero, y a dar continuamente gracias al que obra los milagros.

Para sustraerle a la vista del público, mandó el emperador que fuese de nuevo conducido a la cárcel, y que lo pusiesen en el cepo con grillos, esposas y pesadimas argollas, en cuya actitud permaneció el Santo mucho tiempo, sufriendo con resignación todos los tormentos; hasta que viendo la invencible constancia de San Román, fué degollado dentro de la misma prisión el día 17 de Noviembre del año 303 reinando Diocleciano.



18 de Noviembre.

Este celebrado pintor de Jorge IV, Guillermo IV y Victoria I, de Inglaterra, fué uno de esos seres que en su niñez abundan con sus precocidades todas las dudas que puedan existir acerca de la misión que el destino ha dispuesto desempeñen en la tierra. Siendo niño mostró grandes disposiciones para el dibujo, al trazar sobre el papel tipos caricaturescos que tenían gran parecido con personas que trataba de ridiculizar, y a medida que el tiempo transcurría, daba más patentes muestras de sus aptitudes, al par que crecía su afición al dibujo, hasta el extremo que obligó a su padre pastor protestante de escasa fortuna, a enviarle, a una Academia de Edimburgo.

A los diecisiete años de edad, ó sea a los cuatro escasamente de haber ingresado en la Academia, David Wilkre vivía de lo que ganaba haciendo retratos.

Poco después de salir de la Academia pintó en su pueblo el cuadro «La feria de Piletzia», en el cual retrató a los principales vecinos de aquel contra la voluntad de ellos, hecho que produjo un escándalo que obligó a Wilkre a tomar el camino de Londres, ciudad a que llegó sin disponer de recursos para vivir en ella. Después de pasar todo género de calamidades y miserias, su buena suerte colocó en su camino un admirador que de interesadamente le facilitó recursos para que pudiese vivir y trabajar con decencia y desahogo, y gracias a su mecenaz pudo pintar su célebre cuadro «Políticos de aldeas», que al ser presentado en la Exposición de 1806, obtuvo un triunfo completo, tanto que desde entonces su autor vivió en la atmósfera en que respiran los genios.

Por el año 1815 hizo un largo viaje por Francia, Italia, España y Alemania, y al regresar a Londres fué nombrado primer pintor del rey quien le colmó de honores y mercedes y además le encargó de diferentes cuadros históricos que dieron a Wilkre mucha fama y gloria.

Años después emprendió otro viaje por los países que aún no conocía y cuando regresaba, y en ocasión de hallarse frente a Gibraltar el barco en que viajaba, falleció a consecuencia de un cólico.

Wilkre había nacido en Caltz (Inglaterra) el 18 de Noviembre de 1785.

HERNANDO DE ACEVEDO.

Prohibida la reproducción

Instrucción primaria

Han sido nombradas maestras de la escuela de Mañana (Avila) doña Teresa Estades, de Jarairejo (Cáceres), doña Inés Visitación Gil Rubio, y de San Cristóbal de Entreviños (Zamora), doña Isabel Regadera Bienes.

## DE INTERÉS LOCAL

### APATIA

Es el rasgo característico de la vida de este pueblo.

Nada le impresionan, nada le conmueve. Ni obedece al estímulo de las ideas, ni a la sugestiva atracción del interés, ni se le ofrece claro, fácilmente asequible y, sobre todo, personal.

La frase es dura, pero la sinceridad la impone: Este es país de egoístas.

Pero es el nuestro un egoísta anómalo, inexplicable e inexplicable.

Aquí, donde muchos ciudadanos, la mayoría, se desviven, se agitan, agotan influencias y recursos de todas clases en beneficio propio; en cuanto lo que a ellos les conviene puede favorecer a alguno más, sus gestiones son menos activas, y si el provecho ha de ser general, entonces ya no hay quien se mueva, como no sea para poner dificultades ó entorpecer la acción de los más generosamente animados.

Todos estamos convencidos de la importancia vital que para esta población tiene el que se incluya en los presupuestos del Estado la cantidad necesaria para sostener a su costa las Facultades de Medicina y Ciencias, porque sabemos que el Ayuntamiento y la Diputación no pueden con la carga que supone mantenerlas en su actual modo de existir y porque, quizá con sobrada razón, creemos amenazada la vida de nuestra Universidad, desde el momento en que se suprimieran los estudios que aquí traen mayor contingente de alumnos.

Dejarse a cada salmantino, ó mejor dicho a cada interesado en ello, trabajar individualmente en pró de la causa pendiente de resolución, y es seguro que casi todos habrían hecho prodigios, habilidad y diligencia encaminados a conseguir la realización de su deseo.

Pero desde el instante en que se han celebrado varias reuniones para repetir en ellas que el asunto interesa á todos, y desde el momento, dicho sea en honor de la verdad, que los iniciadores de tales juntas se han dejado dominar de la cabeza visible de los trabajos que se realizan, y otros como intermediarios únicos é insustituibles entre los vecinos, «fuerzas vivas», ó como quieran llamarse, de Salamanca y la comisión que en Madrid apoya, con celo entusiasmo y constancia dignos de aplauso, nuestras pretensiones; desde el punto, en síntesis, que á los unos se les ha hecho entender que la utilidad va á ser común, y á los otros se les ha visto el deseo de perseguir con entorchado la gloria del éxito, puede considerarse el pleito perdido si de fuera no viene el remedio.

Bien claro pudo notarse lo dicho en las reuniones celebradas en el Ayuntamiento y en el Paraninfo de la Universidad.

Por omisiones, acaso involuntarias, una vez, y por deficientes y poco expresivas las citaciones que ayer se circularon, es lo cierto que dichas dos reuniones no resultaron todo lo concurridas que hubiera sido de desear.

Desracionalmente, ni los que ahora se han constituido en directores del movimiento han sabido despertar al pueblo de su apatía, ni éste, por propio impulso, ha demostrado el interés que de seguro palpita en el ánimo de todos los buenos salmantinos.

CÉSAR REAL.

### De la provincia

En Lumbrera ha ocurrido un caso de viruela en un obrero.

También se ha presentado otro caso en el pueblo de Porfoleda en una joven de 18 años que ha estado sirviendo hasta hace pocos días en Salamanca.

En Puerto de Béjar han ocurrido dos casos de dicha enfermedad.

La Inspección de Hacienda ha remitido al Alcalde de Alberquería de Argañán un oficio, recordándole el cumplimiento de cuanto le prevenía en otro de 7 del actual, referente á la notificación y entrega á don Nicolás Montero de aque-lla vecindad de una comunicación que para este fin le incluyó adjunto, y en la que le hacía saber que por la oficina inspectora le había sido formado expediente de ocultación por ejercer la industria de vendedor al por mayor de garbanzos, sin estar matriculado, y en el caso de no

prestar su conformidad, dicho expediente pasará á ser de defraudación, debiendo verificar el ingreso del importe de la liquidación que ha debido serle notificada dentro del plazo de diez días, pues de lo contrario procederá por la vía de apremio.

La Voz de Peñaranda aboga porque la comisión gestora del ferrocarril de Salamanca á Avila por aquella villa, se reúna inmediatamente y nombre una representación que vaya á Madrid y se aviste con los demás señores diputados y senadores de las dos provincias rogándoles se interesen por el pronto término de la obra.

Por la Dirección de obras públicas de esta provincia, se están llevando á cabo los estudios de varios caminos vecinales que han de ser ejecutados en breve. Entre éstos figura el de Alba de Tormes á Pelayos, pasando por Galisano, Ejeme y Galinduste, cuyos estudios de campo practican, á la sazón, uno de los ingenieros de esta jefatura y dos ayudantes á sus órdenes.

Los estudios de dicho camino quedarán ayer terminados.

La obra proyectada mide una extensión de 21 kilómetros y se supone que en ella será preciso ejecutar algunas obras de fábrica, y tal vez de defensa contra el río Tormes.

La banda de música del cuerpo de Bomberos de Ciudad-Rodrigo, se propone celebrar la fiesta de su patrona Santa Cecilia, repartiendo limosna á cuantos pobres concurran el día 22 del actual á las once, al local de la Sociedad de Artesanos, donde aquella tiene la academia.

El Juzgado de instrucción de Alba de Tormes, en el sumario que instruye por el delito de robo contra Mariano Martín Jiménez, natural de Sanchorreja (Avila), empleado que fué en ferrocarriles, y cuyo actual paradero se ignora, ha acordado su prisión provisional, sin fianza, en la cárcel de dicha villa.

Seisenta y tres Ayuntamientos no han obtenido certificación de los pagos efectuados por los mismos, en el tercer trimestre del año actual, sujetos al impuesto del 1 por 100, según dispone el vigente Reglamento del Ramo.

Si en término de cinco días no cumplen este servicio les será impuesta la multa de 17'50 pesetas, con la que quedan conminados, y sin perjuicio de nombrar comisionados especiales que, con las dietas de 7'50 pesetas diarias á cargo del Ayuntamiento, pasen á recogerlas.

### CRONICA NEGRA

En Madrid en el Hospital del Niño Jesús, habitaba, desde hace cuatro meses, una monja, joven muy hermosa, llamada Sor Josefa Romero. Era natural de Venezuela y á últimos de Agosto abandonó su país natal, viniendo á Madrid, donde ingresó en el mencionado asilo.

Anteayer Sor Josefa puso fin á su vida de un modo muy trágico. Encerrada en su dormitorio bebió una gran cantidad de sublimado corrosivo, comenzando á sentir al poco rato los terribles efectos del veneno.

Presa de grandes dolores prorrumpió en gritos; acudieron las demás Hermanas á prestarle auxilio y poco después el médico del Hospital, quien así que la vió comprendió que se trataba de un caso de intoxicación por sublimado corrosivo.

Del suceso se dió cuenta al juzgado de guardia, el cual se personó en el benéfico establecimiento.

No pudo recibir declaración á Sor Josefa, porque ésta, á causa de su estado de gravedad, no podía articular palabra.

El juzgado se limitó á recibir declaración á varias Hermanas, las cuales manifestaron que ignoraban en absoluto las causas del suicidio.

La desgraciada monja falleció al poco rato.

### De la REGION

SEGOVIA.—El Rey don Alfonso XIII pasó el día de anteayer cazando en Riofrío, matando diecisiete venados.

—Ha salido para Madrid el distinguido escritor don José Rodas.

—Ha sido destinado al Parque Central de Segovia, el teniente coronel de artillería, don Antonio Loriga y Herrera Dávila, hermano del ayudante de S. M. el Rey señor conde del Groove.

—En el pueblo de Torreadrada se han presentado cinco casos de viruela en niños menores de diez años, todos vacunados.

Las autoridades locales han adoptado medidas que eviten el contagio de dicha enfermedad.

PALENCIA.—La banda municipal ha obsequiado con una serenata en el Círculo republicano á los nuevos concejales del partido.

Han sido declarados aptos para el ascenso los segundos tenientes del regimiento de caballería de Talavera, don Gabino Rico y don José Granados.

—Dicen de Villada que regresando el día 13 varios gitanos de la feria de Mansilla, se cometió un crimen por cuestión de celos.

Empezaron por una discusión bastante agria, hasta el punto que uno de los de la tribu acometió revolver en mano, contra una joven gitana de 25 años, la cual quedó muerta en el acto.

El agresor ha sido detenido por la guardia civil.

AVILA.—Han sido puestos en libertad, por el Juzgado de instrucción de Piedrahita, Primo Sánchez, Manuel Coredera y Florencio Sánchez, en razón á no resultar cargo alguno contra los mismos, respecto del robo cometido en la casa de Felipe Roper, vecino de Carpio Mediano, en Diciembre último; siendo, por lo tanto, infundada la denuncia del señor Roper, en lo que hace á los tres referidos sujetos.

ZAMORA.—Ha fallecido la señora doña Salustiana Carro Miguel, esposa de don Bonifacio Rodríguez.

—La Dirección general de Obras públicas ha dispuesto que el delincuente tercero del cuerpo, oficial cuarto de administración, don Luis Franco y Lafuente, que prestaba servicios en esta provincia, pase á continuarlos á la de Zaragoza.

—Se hallan ya casi terminadas las obras de cubierta del nuevo Mercado de abastos.

—Un expendedor de mariscos, llamado Joaquín Pedrero, intentó anteayer suicidarse, tirándose un tajo al cuello con un cuchillo de regulares dimensiones, la mano izquierda, siendo curado en el Hospital de la Encarnación.

—Se encuentra enfermo en La Seca, de algún cuidado, el Gobernador que fué de Zamora don Tomás Bayón.

—En el pueblo de Villanueva de Campeán han ocurrido varios casos de viruela benigna, y en Carbajales de Alba ha fallecido una joven llamada Amparo Jiménez González hija de unos gitanos que días pasados llegaron á aquella villa.

—En Venialbo ha ocurrido un triste suceso.

Parece ser que el hojalatero de aquel pueblo acompañado de otro sujeto se hallaban arreglando un depósito de alumbrado de gas acetileno cuando reventó el depósito causando graves heridas á dichos individuos.

La habitación donde ocurrió la explosión resultó con grandes desperfectos.

VALLADOLID.—Han sido nombrados académicos de la provincial de Bellas Artes, don Luis Pérez Rubín, don Juan Agapito Revilla y don José Morales Moreno.

—Ha sido elegido diputado á Cortes por el distrito de Villalón, en la vacante por fallecimiento de don Mariano Mateo, el subsecretario de la presidencia del Consejo, señor Alba.

—Anoche obsequiaron con un banquete á don Pedro Vaquero Concellón, varios de sus amigos y electores, para festejar el triunfo que alcanzó en las últimas elecciones municipales.

—Anteayer tuvo lugar en la Granja experimental de Agricultura, el concurso de obreros organizado por la Federación Agrícola de Castilla la Vieja, con la cooperación del Centro de Labradores, resultando dicho acto concurridísimo.

—Ha sido nombrado oficial de contabilidad de la Junta de Instrucción pública y Bellas Artes, don Mariano Benito Parda.

### Caridad y filantropía

Son muchos los que contraponen estas palabras una á otra, como si fueran irreconciliables. Para algunos la filantropía no sólo carece de virtud, sino que la combaten como planta ponzoñosa y excitan el odio contra ella como si fuese un vicio indigno del hombre. Es el eterno

espíritu de lucha, que nos hace ver razón de contienda en todas partes.

Sin embargo, creo que no es difícil alcanzar que lo mismo la caridad que la filantropía tienen por objeto el bien ajeno, favorecer al hombre, al prójimo, al hermano.

¿Podrán ser opuestas dos cosas que se proponen el mismo noble objeto?

¿A qué, pues, tantas declamaciones destinadas á despertar antagonismos odiosos? Son rivalidades de escuela ó de oficio, que no nos permiten entendernos.

Ahora bien. Si las dos coinciden en altruismo, si las dos coinciden en amor al hombre ¿no habrá diferencia? No pretendo yo negarla y fácil es descubrirla. Está en el motivo de ese amor. La caridad ama al hombre por amor de Dios: la filantropía lo ama por el hombre mismo; por amor á la humanidad. Es decir: el móvil de ésta, es puramente humano, el de aquélla se remonta al mismo Dios. No se excluyen los dos amores, antes tienen una base común, que es el hombre. El amor de Dios, lo que hace, es dar razón de ser al amor al prójimo, justificarlo y dignificarlo.

Caridad y filantropía son dos grados de una misma virtud.

Podrá discutirse si la una da frutos más valiosos que la otra; pero de ninguna manera rechazar éste por opuesta á aquélla.

El amor al hombre por el hombre mismo, esto es, la filantropía, no llevará nunca el heroísmo de la caridad; no: ningún filántropo llegará á redimir cautivos á costa de su propia libertad, ni á encerrarse en una isla de leproso sin propósito ni esperanza de salir de ella hasta que contraída la asquerosa enfermedad se salga por las puertas del sepulcro.

La caridad ha producido infinitas instituciones humanitarias: la filantropía se da por contenta con ir imitando las menos peligrosas. ¿No será por eso digna ésta de todo aprecio?

No solo lo es, sino que en la época actual se hace imprescindible. Si, ni con ambas virtudes en acción se logra remediar todos los males que aquejan á la humanidad, ¿qué sería de nosotros si suprimiésemos una de ellas?

Esperad, si no, á que ocurra un cataclismo; á que se abran las entrañas de la tierra, por ejemplo, para devorar poblaciones enteras, para cubrir de lágrimas, sangre y miseria islas enteras, como la reciente de San Juan, y ¿cuántas entonces todo socorro que no lleve el sello del amor de Dios, ¿qué conseguiráis?

Mirad á algunos filántropos. ¿Maldeciréis de la obra de un Carnegie, el rey del acero, como le llaman en América, el gran accionista de ese colosal «trust», que va derramando millones y más millones para fundar Universidades, crear bibliotecas, etc., etc.; de la de un Schwab, el director de ese mismo «trust» del acero, que empieza ahora á fundar escuelas profesionales; de la de un Barnum, el célebre rey de la risa y del placer, que empleó sus pingües ganancias como empresario de circo y teatros infantiles, en hacer de su ciudad natal una mansión de bienestar, higiene y belleza?

¿No es amable esa filantrópica señora de Berlín, que semanalmente visita una porción de hospitales de la gran ciudad, acortando las interminables horas de las enfermas crónicas y de las convalecientes, entreteniéndolas con labores y con su agradable conversación?

¿No se vería con gusto en todas partes una sociedad como la liga de consumidores, de las señoras americanas, cuyo objeto es comprar y hacer el reclamo solo de los establecimientos industriales y comerciales, en que se trata con humanidad á los dependientes? ¿Y no es simpático ver cómo una distinguida señorita de la liga, miss Annie Marion Mac Lean, doctora de la Universidad de Chicago, para estudiar el trato que en ciertos establecimientos se da á las oficiales y género de vida que éstas hacen, se despoja de sus sedas y sus alhajas y como una necesitada consigue un puesto en distintos grandes bazares y se pasa semanas enteras trabajando como las demás, desde que amanece hasta bien entrada la noche, sin poderse sentar lo más mínimo y come con el producto de su mal retribuido trabajo y duerme en aquellas grandes hospederías donde se hacían cientos de aquellas infelices?

Cierto, que estas no llegan á ser acciones heroicas ¿pero son por eso despreciables, ni mucho menos odiosas?

Pues bien; si para realizar una empresa industrial como la explotación de una mina, el alumbrado de una población, etc., se unen personas de todas clases y condiciones ¿por qué no han de unirse también para hacer bien al prójimo? Si

el egoísmo puede unir á los hombres ¿por qué no los ha de poder unir también el altruismo? ¿Es que se necesita maldecir de las propias convicciones para beneficiar á nuestros hermanos, cuando es tan fácil conservarlas para conseguir nuestro provecho?

Unos por caridad, otros por filantropía, procuremos el bien ajeno, entreguémonos á la grande obra de remediar la desgracia y mejorar al hombre, y estemos seguros de que hacemos una buena obra.

JULIO MONZÓN.

### AUDIENCIA Y JUZGADOS

Señalamientos para mañana

Sección primera.—No hay ninguno. Sección segunda.—Vista de la causa del Juzgado de Alba de Tormes por lesiones, contra Gregorio Rodilla, Ponente, señor Casas; defensor, señor Cuesta; procurador, Yañez.

### Noticias locales

Esta noche habrá en el Círculo de Obreros conferencia sobre cuestiones sociales.

Disertará el M. I. señor don Francisco Jarrín, Canónigo Magistral de la Santa Basílica Catedral.

Dice un periódico local que en plazo no lejano actuará en el teatro del Liceo la compañía de zarzuela del teatro Eslava de Madrid.

Corresponde el número 20 al cuaderno semanal de las *Obras poéticas de Campaamor* últimamente publicado por la casa editorial de don Luis Tasso, de Barcelona, y contiene 32 páginas de lectura y una magnífica lámina original, expendiéndose á 15 céntimos ejemplar.

Dicha obra es la primera de las que han de constituir la *Biblioteca de Grandes Autores*.

Con mucha concurrencia de fieles viene celebrándose en la iglesia de San Sebastián el mes de Animas.

Los cánticos muy escogidos son ejecutados por el notable contrato señor Larrarte en unión de otros valiosos elementos de la Capilla de la Catedral.

Han ingresado en el Hospital de enfermos, un individuo vecino de esta ciudad, de oficio zapatero, domiciliado en la Ronda de Sancti Spiritus número 8, y Francisca Hernández Rodríguez, casada, de 40 años de edad, natural de Encinasola de los Comendadores.

En la parroquia de San Martín se han celebrado solemnes funerales por los cofrades de la Sacramental difuntos.

El coronel Comandante militar de esta plaza don José Castaño, ha remitido al Gobernador civil, para que ordene su inserción en el *Boletín Oficial*, un estado complementario de la real orden circular de 17 de Octubre último, relativa á revistas anuales de los reservistas.

Cuando el público necesite saber si un café es puro y de primera calidad, que lo compare con el torrefacto de «La Estrella» y podrá apreciarlo.

El de «La Estrella» lo venden Comercio viuda Emilio Blasco.

Hoy ha tomado posesión de su destino el nuevo agente de segunda clase de vigilancia, José Alvarez, trasladado de Barcelona, donde venía prestando servicio.

El diputado á Cortes por Béjar don Nicolás Oliva y el exdiputado por Villagudino señor García Cid, votaron en la Asamblea del partido liberal, para la elección de jefe, en favor del señor Morret.

Faltando á lo que está terminantemente dispuesto, aun no ha verificado su presentación en la Comandancia de la guardia civil, el licenciado de presidio Anastasio Verdugo González.

Ayer fué á lavar al río una mujer del barrio de San Vicente, que tiene perturbadas sus facultades mentales, ignorándose su paradero.

La familia de dicha desgraciada teme que pueda haberle ocurrido algún grave percance.

Ayer salió para su diócesis el señor Obispo de Barbastro.

Esta tarde han acudido al Gobierno civil de provincia los conductores de coches de punto, para pedir al Gobernador que les exima de permanecer en los pesantes, mientras se hallen los carruajes parados á disposición del público.

En el mes de Abril de 1904 se celebrará en Madrid el VI Congreso nacional é internacional de Arquitectos, bajo la presidencia de S. M. el Rey.

La provincia de Salamanca estará representada por don Joaquín de Vargas, arquitecto provincial, don Pedro Vidal y don Luis Barquero, arquitectos municipales. Este último presentará una Memoria sobre la colegiación de arquitectos españoles, y otra en francés, según lo exige el internacional, sobre aguas y saneamientos de las poblaciones. Concurrirá también á las exposiciones que con tal motivo se celebren con un proyecto de conducción de aguas de Guadalupe, y

otros de cuartel de la guardia civil y de plaza de toros.

Como se ve, la provincia de Salamanca está dignamente representada en dicho Congreso.

En el descubrimiento del horrible crimen de Bogajo, de que tienen noticia los lectores, ha tenido intervención directa el ilustrado y activo fiscal sustituto de esta Audiencia, don Gonzalo Medina Bocos, que se trasladó inmediatamente al lugar del suceso, comisionado por el señor Fiscal para la inspección del sumario.

Ha sido nombrado profesor provisional de Caligrafía de este Instituto, con 1.500 pesetas anuales, don José Durán Cabezas, empleado con igual haber, en la Contaduría de fondos municipales.

Contra dicho nombramiento, según se nos dice, ha recurrido en alzada el doctor en Derecho y Licenciado en Filosofía y Letras don Alberto Rosa, por creerse verdaderamente en condiciones y con títulos adecuados para dar dicha enseñanza.

Parece, según hemos oído de público, que la cesantía del director de la Normal de Maestros señor Sanz y Muñoz, se halla en cierto modo relacionada con la parte activa que nuestro estimado amigo tomó en las elecciones municipales ha pocos días celebradas, en pró de la candidatura republicana.

Las noticias recibidas hoy de Madrid acerca de este particular, dan cuenta de que tanto el senador por la Universidad, como el diputado a Cortes por Vitigudiño, trabajan con gran afán la reposición del señor Sanz, cuya reposición se proponen conseguir.

Los estudiantes, reunidos esta tarde en una de las aulas de la Universidad, han acordado nombrar una comisión que se una a las que salen esta noche para Madrid, y dirigiéndose mañana en colectividad al Ayuntamiento, a fin de solicitar de la Alcaldía que publique una alocución, invitando al pueblo a celebrar una gran manifestación, en favor del sostenimiento por el Estado de las Facultades de Medicina y Ciencias.

De El Censor de Madrid llegado ayer a Salamanca:

Vibona el que mandó un día que se fuese con chistera al Congreso, porque el brillo personal está en las prendas, no se ha fijado que ahora acude a la casa aquella Unamuno sin corbata, faltando a la concurrencia. Tal vez el ir sin corbata un signo de sabio sea, pero la falta de aseo ni da talento ni ciencia, y el camués sin corbata será camués con ella.

**GLOBULOS ROJOS** La falta de color en los glóbulos de sangre, es demostración inequívoca de la existencia de la *anemia*, *clorosis*, *debilidad* y *raquitismo*, que sólo se cura con el **VINO HEMOGLOBINA ESPINAR** regenerador y fortificante del organismo. Indispensable para regularizar el período menstrual en la mujer.—Farmacias y Droguerías.

LUDEÑA, dentista de la Facultad de Medicina de Madrid. Plaza Mayor, 7, principal, Salamanca

La tos ferina, lo saben las madres, se cura con la *Lactoferina* del Dr. Caldeiro. En farmacias 5 pesetas; por 5'50 la remite el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

## A Madrid

Como consecuencia de la reunión celebrada anoche en el paraninfo de la Universidad, en la que dió cuenta el Rector, señor Unamuno, de las impresiones que trae de la corte, respecto al pleito de las Facultades de Medicina y Ciencias, imprecisiones no muy satisfactorias por cierto, esta noche sale para la capital de España una numerosa comisión, con el objeto de gestionar del Gobierno la inclusión en los presupuestos generales del Estado de la cantidad necesaria para el sostenimiento de dichas enseñanzas.

Forman parte de la comisión a que dejamos hecha referencia, entre otras representaciones, las siguientes:

Por el Ayuntamiento: señores Cuesta, Reymundo y Veira.

Por la Diputación: señores Jiménez y García Revillo.

Por la Facultad de Filosofía y Letras: señores Muñoz Orea y Rodríguez Miguel.

Por la de Medicina: señores Díez (don Antonio) y Núñez Sampelayo.

Por la de Ciencias: señores Nô, García y Saez.

Por el gremio de labradores: don Juan García y García, don Basilio García Polo y don Adolfo Parada.

Por el cuerpo escolar: señores Muñoz Polo, Falco, Román de Dios, González y Perdígón.

Por la Cámara de Comercio: señores Núñez, Pozueta y García Ruiz.

También han nombrado representaciones la Facultad de Derecho, el Círculo Mercantil, la Sociedad «Los Hijos del Trabajo», el Círculo obrero, etc.



(De nuestro corresponsal especial)  
(VARIAS HORAS)

**DESPUÉS DE LA ASAMBLEA**  
Montero Ríos persiste en no aceptar de ningún modo la jefatura del partido liberal.

Vega Armijo tampoco aceptará, si el ofrecimiento no nace de la voluntad de todos.

Añade que algunos se han opuesto a su designación combatiéndole y entiendo que es preciso que en el partido exista verdadera cohesión.

Han celebrado una reunión Canalejas, Montero Ríos y López Domínguez, para ver de reconstituir dicha agrupación po-

lítica, lo cual se conceptúa muy difícil, porque Canalejas ha dicho a sus amigos que en nada cederá de su programa de Marzo último, y que sólo así podrá llegar a una inteligencia con Montero.

Se considera roto el partido liberal.

**LA HUELGA DE RIOTINTO**  
El Gobierno manifestó ayer en el Congreso, contestando a las preguntas que se le hicieron respecto al particular, que dicha huelga había quedado solucionada, volviendo al trabajo, en las mismas condiciones que estaban, casi todos los obreros.

**TAREAS PARLAMENTARIAS**  
En el Senado ha quedado aprobado el presupuesto de clases pasivas.

El jefe de los socialistas Pablo Iglesias, informó ante la Comisión de la alta Cámara que entiende en el proyecto de ley de huelgas combatiendo éste, por creerlo perjudicial para los obreros.

En el Congreso prometió ayer el ministro de Hacienda a Moret, que se llevaría a cabo la separación de servicios de intendencia e intervención en el presupuesto de Guerra.

**Bolsa de Madrid**

4 por 100 interior, 77'35.  
Amortizable, 97'55.  
Acciones del Banco, 475'50.  
Tabacos 443'00.  
Franco, 33'30.  
Libras, 00'00.  
París: 4 por 100 exterior español, 90'55.

PALMA.

## PASATIEMPOS

El conde de Romanones hijo de Roma la chica por adopción del conde de esta mi tierra bendita, ha obsequiado con un té anteaer en la Real Villa a ciento cuarenta y cuatro señores asambleístas liberales que partieron de no sé cuántas provincias a votar la jefatura que el partido necesita. Los obsequiados con té pares fueron por la cifra y contando a Romanones que con té liberaliza, apertando para Segis sufragios de asambleístas, queda la cifra, señores, en noventa constituida. ¿Conque apertando Romanones como el Mata y el Santina que a concejal por el quinto a cualquier amigo empujan? ¡Vamos hombre! A no ser cierto del suceso dudaría. Mas la importancia del cargo ni la da éste ni la quita, es según son las personas y lo que éstas significan. AGRIDULCE.

**SE VENDE** la casa número 14 de la calle de Bordadores; consta de planta baja y principal, patio, cuadra y pozo. Dará razón, Afueras de San Bernardo, 10, juego de pelota. 1-4

## HERNIAS (QUEBRADURAS)

Deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies, desviaciones de la columna vertebral y matriz.

### CONSULTA MEDICA ESPECIAL

PARA TRATAMIENTO Y CURACIÓN DE ESTAS ENFERMEZAS

El médico especialista Director de esta consulta de Madrid, llegará a Salamanca y recibirá de once a seis, en el Hotel del Comercio, a todos los que padezcan de hernias (quebraduras), desviaciones de la columna vertebral y matriz, deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies, que deseen curarse con los modernos aparatos especiales articulados, que con tan buen resultado viene haciendo tiempo aplicando dicho método.

Vistos por este especialista todos los aparatos herniarios conocidos, solo utiliza por el buen resultado que da, el Reductor contentivo curativo para las hernias, porque reduce, contiene y cura sin permitirles salir, aunque tosa ó haga movimientos el paciente.

Consulta en Salamanca los días 26 y 27 en el Hotel del Comercio.

En Madrid en el Gabinete Médico Director, Fuencarral, 19 y 21. Gabinete mecanoterápico de Madrid.

Se advierte al público que esta consulta nada tiene que ver con otras que se anuncian en pro incias en los mismos hoteles, dadas por ortopédicos, no por médicos.

Nuestro anuncio dice: consulta médica especial, único modo de evitar confusiones demostrando ser médico quien las da.

## BLANCO Y NEGRO

Corcezas, vinos y licorosos

### DE JULIO GRANADO

En este bien montado Establecimiento encontrará el público superioridad en vinos y licorosos, procedentes de las mejores bodegas y destilerías españolas como así mismo extranjeras.

Hay amplios y cómodos reservados y se confeccionan toda clase de bebidas Americanas.

	Yingotales	Liberalas	Martinez Campos	Roncotel	Vermohut-cotel	Jerez-cotel
	d 0'30	d 0'20	d 0'20	d 0'40	d 0'50	d 0'50
	Pesetas.					

Se sirven estas bebidas en cinco minutos. Especialidad en Vermohuts, Torinos y Ajenjos Suizos.

## SALCHICHERÍA DE ENRIQUE MADRUGA

MELENDEZ, 2 (ANTES SORDOLODOS) Próximo al Corillo

Este establecimiento que cuenta un año de existencia y está tan acreditado como el más antiguo (local) por dedicarse su dueño hace 17 años a la elaboración de embudidos y tener demostrado a toda su clientela la superioridad de los géneros, encontrará el público desde hoy a la venta en fresco: lomo, costillas, carne de cerdo, tocino y toda clase de despojos, así como las salchichas que tanta aceptación tuvieron el pasado año y cuya única re-

ceta al estilo de París la posee esta casa, no encontrando el público en ninguna otra Salchichería clase de salchicha tan superior como la que se elabora en la calle de Meléndez, núm. 2. 15-15

## Compañía Anónima Ferroviaria VASCO CASTELLANA

Se recuerda a los señores Obligacionistas de esta Compañía que el día 17 del corriente es el señalado para el pago del 5.º dividendo pasivo de las obligaciones suscriptas, debiendo abonarse en las provincias a los Banqueros ante quienes se hizo la suscripción ó a los habilitados posteriormente por esta Compañía. Los suscriptores de Madrid deberán satisfacerlo en las Oficinas del Crédit Lyonnais en dicha Villa, Puerta del Sol, número 9. Bilbao 12 de Noviembre de 1903.

El Secretario General  
FEDERICO JIMÉNEZ.

Corresponsal en Salamanca, FLORENCIO RODRIGUEZ VEGA, Banqueo.—Plaza de los Baños, núm. 1. 3-3

## BIENEO SALMANTINO

COLEGIO DE NIÑOS

DE DON MANUEL DURAN

Este Colegio, el más antiguo de esta capital y su provincia, continúa con sus clases de instrucción primaria en sus acreditadas escuelas, a cargo de los distinguidos profesores don Doroteo Bermejo y don Marcos Celador, con preparación completa para los estudios generales de segunda enseñanza.

Para el próximo curso académico de 1903 a 1904, se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos, en su propio local, Plaza de Colón, número 1, SALAMANCA

## Ferroquina Bisleri

El uso de este licoroso considera ahora como una necesidad para los nerviosos, anémicos y los debilitados de estómago.

El ilustre profesor ENRIQUE MORSELLI escribe: Me ha dado indiseutibles resultados en las formas de dispepsia lenta, como también en todos los estados de debilidad general que complican la neurosis istérica.

Para los pedidos en España dirigirse a

Alfredo Rolando Bajada San Miguel, 1.—Barcelona

## SE VENDE

Gran fábrica de curtidos, con cinco mil metros cuadrados de superficie, maquinaria moderna, y herramientas de todas clases, agua abundante y secaderos de aire caliente.

Esta fábrica montada como no hay otra en España es apropiada para un industrial que se dedique a fabricar en gran escala.

Informarán en «La Electricista Salmantina» Campo de San Francisco. 9

# PROBAD EL COGNAC DE HENRI GARNIER Y COMPANIA

Hasta que caía una de aquellas cartas no fue onegrecida y que lo consumida, el barón permaneció con los ojos fijos en la chimenea; después giró en torno de la cámara una mira la fugaz.

—La deshonra completa de la duquesa de Santamaría,—dijo en voz alta y acento singular; no me dejaría dormir en paz el último sueño.

Tornó en seguir al escritorio, sentóse y cogiendo un pliego de papel de cartas escribió:

«Señor duque:

«Uno de nosotros dos deberá dejar hoy la vida sobre el terreno; si me toca a mí, como espero, no rechazaréis la suplica de un muerto, porque sois noble, tenéis el alma buena y anhéis a par que yo, que el secreto que nos rodea sea sepulta con nuestro cuerpo.»

«Creo que hay pocos hombres en el mundo que hayan sufrido como yo, y que el destino se haya mostrado más adverso. Nadie miró con ojos de compasión mi largo y penoso sufrimiento... nadie supo apreciar mi amargura, comprender el impulso de mis acciones.

«He creído sufrir mis dolores aún en la venganza que meditaba, que preparaba cada día. La fatalidad ha querido que mi venganza no hiriese sino a los más inocentes.

«¡Ah! os lo suplico; el día en que tuve a vuestro hijo en mis manos, me sentí falt de todo valor, y mientras una voz me gritaba ¡hier! otra tenía mi mano.

«Vuestro hijo, vive, duque, y mi muerte, lo dejará libre...»

El barón suspendió un instante la carta; un re-

cia, mientras corría a abrir la puerta para llamar a su amante siempre de guardia.

Diez minutos después, Luciana abandonaba sola la Judería, y en la plaza de la Catedral subía a un modesto carruaje de alquiler y se hacía conducir al palacio del conde Marcelo Delmonte.

— (: ) —

## Guantería de Jaime Mañosa

Guantes de cabritilla tres botones 7 reales. Comprando tres pares, 5 pesetas.

Guantes de abrigo, desde tres reales. Las demás clases a precios sorprendentes. Y en pedidos de alguna consideración a precios de fábrica.

Frente al Teatro del Liceo

## CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las facultades e Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaux  
Calles del Silencio 1 y Tostado 1, SALAMANCA

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso a todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en punto céntrico de la población y muy próximo a la Facultad e Instituto; constando de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, Silencio, 1 y Tostado, 1, comunicadas a este objeto, formando así un sólo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro de besos a la labor continúa en la explicación de todas las asignaturas y a la formalidad en las cuentas ajustadas estrictamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Preparación para toda clase de Carreras Especiales. Se admiten internos, medio pensionistas y externos.

Alimentación verdaderamente sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

¡Pidanse detalles y Reglamentos al Director

# CALLOS! IDUREZAS!

Curan segura y radicalmente a los cinco días de usar este CALLICIDA. Causa el dolor a la primera aplicación.

¡¡Una peseta!! ¡¡Una peseta!!

En todas las farmacias y droguerías. Cuidado con las imitaciones. Depósito en la isla de Cuba: Humara, Habana.

# Calicina Abras Xifra

# CALLOS! IDUREZAS

Jamás deja de dar resultado. Si cura en cinco días.

¡¡Una peseta!! ¡¡Una peseta!!

Depósito central del doctor A. CALICIDA. Argensola-10, Farmacia, Madrid. Ventas en Salamanca, en todas las farmacias y droguerías. En Filipinas: Roberts y Guamis, Manila.

## AGUAS MINERALES DE BURLADA

DEPOSITARIOS

DRUGERIA DE TOMÁS DE ZUBERIA Y COMPAÑIA

(ANTIGUA DE SOMONTE) BILBAO

PRECIO DE CADA BOTELLA

DE UN LITRO,

NOVENTA CENTIMOS DE PESETA

PAMPIONA

Especialistas para mesa; olas ó con vino combaten y previenen dolencias del estómago, hígado, vías urinarias y recomendadas para los diabéticos.

Venta en Salamanca en todas las farmacias y droguerías.

# IMPOTENCIA

## DEBILIDAD SEXUAL EN EL HOMBRE

Nuevo remedio externo **KISLEYT**. Los internos, ó no producen efecto si son débiles, ó perjudican la salud al ser enérgicos. Pedid **KISLEYT WOSMAHE** a cinco pesetas en todas las boticas de España.

¡Suprema medicación, por la que se sigue la potencia de la edad juvenil pronto y sin peligro!

En SALAMANCA se expenden estos preparados en la Droguería del señor Fuentes, plazuela del Corriño. Béjar: Droguería de la señora Vinda de Pablo Trías. Ciudad-Rodrigo: Farmacia de la señora Vinda de Sendin é Hijos, Plaza Mayor, 7 y en las demás principales Farmacias y Droguerías y la capital é importantes poblaciones de su provincia.

## Confites antiveneréneos



Inventor de los renombrados medicamentos **ROCH ANTISIFILITICO** y **INYECCION VEGITAL COSTANZI**, Dip. 435, Barcelona.

**ROCH ANTISIFILITICO** y **INYECCION VEGITAL COSTANZI**

Las celebradas medicinas racionales y extrañas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que era curar el mal de la puja reciente y crónica, gonorrea, catarro prostático, úlcera, flujo blanco de las mujeres, erenitis, catarro de la vejiga, escorrezos uretrales, cáculos, retención de orina y en 20 ó 30 días los extráñamientos uretrales (estrechaz), aunque sean crónicos de más de 20 años, y evitar las poligrosas mas sondas, no hay medicamento más milagroso que los **Confites** ó **Inyección** **Costanzi**. También se aplican que para cualquier enfermedad sifilítica en vista de un sífilis y el Mercurio son anti-sifilíticos para la salud, nada mejor que el **Stoob Costanzi**, pues no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los males no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los males no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los males no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los males...

El pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los días a las 12 y las consultas que le hacen por escrito o a esta gratis y con reserva. Precio de la inyección, 4 pesetas. Confites antiveneréneos para quienes no quean usar inyección, 5 pesetas. Roch antisifilítico 4 pesetas. De venta en la farmacia de la Verdad y en casa del inventor: Diputación, 435, Barcelona. En SALAMANCA, en la farmacia de Segundo Primo, plaza de la Verdad 5 y 7.

## PÍLDORAS DE ANAYA

Lo mejor para cortar toda clase de calenturas palúdicas son las

**Píldoras de Anaya**

La afirmación de ser las mejores que se conocen la hacen unánimes los más distinguidos médicos y curatistas por sus resultados. De ahí el favor que las dispensas o públicos.

Précio de la caja conteniendo cuarenta píldoras: diez reales.

Es falsa toda caja que no lleva la firma del autor en la cubierta y prospecto y la que se venda a menor precio del indicado.

Depósito principal: DON SEGUNDO PRIMO, plaza de la Verdad, números 5 y 7, Salamanca, a quien se dirigirán los pedidos.

De venta en todas las farmacias de España.

## La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios á prima fija

autorizada por Real decreto de 25 Agosto de 1865

CAPITAL Y RESERVAS

TREINTA MILLONES DE PESETAS

aplicadas en edificios y valores de la mayor garantía.

Primas muy moderadas.—Arreglo inmediato y pago de siniestros al contado. Garantías superiores á las demás Compañías.—Representante en Salamanca, don Antonio Martín, calle del Clavel, número 1.

## DENTICINA INEALIBLE

Preguntar á los millares de padres que salvan á sus hijos de la muerte, y á los que la dentición de Justo crujidos la quitan de Calzadillo Oropeza (Toledo), el padre de la familia. No vayan á los médicos de la dentición, los alva aun en la agonía, la hace abotarse la boca su rimada, corta la diarrea que les aniquila, xingus las oye oyes de la boca que les abotaban los arrojados, los magros los hace arrojar a flama, impide a vivir días, brota fuentes dentadura y desonencia á lo niños transformados de requitico en anoto y robados. Rechazar la imitación y la sifilítica; con la legítima, en casa y con orina: Contra las calen para las niñas curadas usad la píldora de febrifugas infalible del mismo autor. Único depositario, ve a el or mayor, don Guillermino Garca, Calle Mayor.

## MATIAS LOPEZ

Madrid, seorial

Especialidad en bombones de chocolate con crema finísimos caramelos suizos, tentad y dulces varios. De venta en todas las confiterías.—Depósito central Montera, 25, Madrid.

## BORISOL

DE TORRES MUÑOZ

Antiséptico, antipútrido y desinfectante

Superior al ácido bórico y al borato de sosa; más soluble en frío y en caliente, más eficaz como preservativo y curativo de las enfermedades de las mucosas y de la piel.

Se emplea contra los males de los párpados, ojos, nariz, boca, afecciones de la matriz y otras.

Farmacia de G. Torres Muñoz

San Marcos, 11.—MADRID Caja 2'25 pesetas

En Salamanca: Segundo Primo, Sucesor de Hijos de A. Villar y Pinto Farmacia.

## Banco Vitalicio de España

SEGUROS, VIDA Y ACCIDENTES

Garantías

CAPITAL SOCIAL... Ptas. 15.000.000

RESERVAS... 14.780.951'34

Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 31 de Julio de 1903:

Por seguros vida... 389.095.227'72

Id. id. accidentes... 419.630.674'72

tes... 129.935.447

Pagado á los asegurados hasta igual fecha... 26.304.619'61

Esta SOCIEDAD se dedica á constituir capitales para la formación de dotes, redenciones de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguros de capitales pagaderos á la muerte del asegurado y compra de usufructos y nulas propiedades.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha 64.—BARCELONA

Inspector del Oeste:

D. Cayetano Lledó, Arias Montano, 18, Badajoz

Inspector especial:

D. JOAQUIN RESPAU PEREZ

Delegado en Salamanca:

Don Manuel Peralta

San Pablo, 66

frado en su cámara, y durante algunos minutos permaneció sentado ante su escritorio, con los codos apoyados sobre algunos papeles y la frente oculta entre las manos.

¡Difícil sería traducir lo que pasaba en el corazón del hebreo!

¿Se arrepentía, quizás, de lo que había hecho? No, porque él había sido herido cruelmente en el alma. Sólo abrigaba el temor de quedar muerto, mientras los mayores en pibes quedarían impunes.

A demás, cosa increíble, en aquel momento el corazón tanto tiempo a las humanas emociones, un no sé qué habla palpita.

Pensaba en Luciana, que quedaba a abandonada á sí misma, en Luciana que o a ba, que o iba á su madre mas de lo que él mismo le odiaba.

La frente de Florencio, y pensativa, se ofusó todavía más; tenía el aspecto de un hombre abatido, la mirada animada por una sombría expresión.

De repente, como si a su liso á un impulso extraño, singular, alzó la cabeza y alargando una mano abrió un cajoncito del escritorio y sacó un sobre sellado con lacre negro; lo abrió y lo volvió y estuvo casi á punto de romper el sello; pero se contuvo, puso aquel pliego aparte, y después, abrió uno tras otro los los cajoncitos del escritorio.

Algunos estaban vacíos, otros llenos de cartas, muchas de ellas amarillentas y llenas de polvo, como si no hubiesen sido tocadas de mucho tiempo.

Hizo con todo ello un montón, que arrojó en la chimenea, avivando el fuego.

VI

Casi a la misma hora, dos carruajes particulares, pero sin armas y sin libras, salían uno tras otro por la puerta de San Nicolás.

En el primero iban el duque de Santamaría con sus dos padrinos y un joven médico amigo del marqués Berrío; en el segundo, el barón Armando Viser con el conde Rutilio Vaenti y un coronel retirado, que el hebreo había desganado por sus testigos.

El duque tenía un continente firme y grave; pero la jaidez de su frente, el esplendor de sus miradas, desmentía aquella calma aparente.

En ciertas horas de la vida se revela potente en el hombre el presentimiento del peligro; y el duque de Santamaría lo experimentaba en aquel momento, y la idea de no volver á ver ya á su hijo y á Renata, causaba á su corazón una angustia mortal, hacia que apenas contestara con raras monosílabos á las chanzas del marqués Berrío, para el cual, ir á un duelo, era lo mismo que asistir á una boda.

También el barón Viser, se mostraba en apariencia impassible, pero aquella calma ocultaba una fiera tempestad, un vivo combate sostenía su alma.

Antes de ir al duelo, Florencio se había encon-